

La région

Mille arbres plantés pour faire vivre la forêt du Médoc

Julien Lestage, j.lestage@sudouest.fr



Dans le cadre d'une opération menée par l'ONF sur une parcelle détruite par la grêle, les fortes chaleurs et les scolytes à Carcans-Maubuisson, des mécènes – dont le Groupe Sud Ouest – ont accompagné le projet

Coben, une étroite langue de forêt qui pénètre dans les eaux douces du lac de Carcans-Maubuisson, sur le site de Bombannes, fait figure de pépite. Cette base de plein air et de loisirs est gérée par l'Office national des forêts (ONF). Nous sommes en territoire girondin. Chaque année, près de 700 000 visiteurs viennent profiter de ce beau parc naturel, une forêt domaniale couvrant 195 hectares. Dans cet environnement boisé et lacustre exceptionnel, des écoliers venant du Médoc et de la métropole bordelaise ont passé une partie de leur semaine pour y planter des arbres. « On avait prévu des gants. Les enfants ont préféré mettre directement les mains dans la terre ! » raconte avec un grand sourire Émilie Sautret, cheffe de projet accueil du public, loisir et nature à l'agence Landes Nord Aquitaine de l'ONF. Sa mission a consisté à accompagner sur le terrain 200 élèves avec leurs enseignants pour redonner vie à ce bout de terre entouré par un lac, qui s'étire sur 18 km de long et 5 km de large.

En juin 2022, cette pointe de Coben a été fortement grêlée. Dans la foulée, la sécheresse s'est installée durant de longs mois. Sur des arbres affaiblis, essentiellement du pin maritime, les scolytes sont passés à l'attaque. Ce coléoptère de quelques millimètres creuse des galeries et empêche la circulation de la sève. Des dommages fatals. Au final, environ 500 arbres ont dû être coupés, des pins âgés de plus de 90 ans. La parcelle de moins d'un hectare datait de 1927.

Une forêt mosaïque

Pour la replantation de cet espace forestier et touristique, l'ONF a choisi de mélanger résineux et feuillus : un bouquet constitué de 1 000 plants ayant pour ambition de rendre la forêt plus résiliente aux agressions du dérèglement climatique. Dans le détail, c'est une forêt dite « mosaïque » qui devra s'imposer. Elle accueillera du pin maritime et différentes essences de chênes (liège, pédonculé, vert), mais aussi du poirier et du pommier sauvage, du tilleul, du sorbier des oiseleurs, du bouleau, du saule, etc.

Afin de soutenir cette opération de plantation, trois mécènes – le journal «Sud Ouest » (groupe GSO), le Crédit agricole et Action logement (acteur du logement social) – ont répondu à l'appel du Fonds de dotation ONF-Agir pour la forêt. Une somme de 30 000 euros a été rassemblée par l'ensemble des partenaires. Vendredi matin, des représentants de ces entreprises avaient fait le déplacement sur le terrain pour assister au travail de « jardinage » des écoliers. Sous un soleil printanier, les agents de l'ONF ont pu faire un point sur le déroulement de l'opération.

Des entreprises engagées

Stéphane Mongermon, le responsable mécénat de l'ONF, a rappelé que ce fonds de dotation Agir pour la forêt existait depuis 2019, indiquant qu'« il permet à des entreprises mécènes et des particuliers de participer à des actions d'intérêt général dans la forêt domaniale et communale. À partir de cet outil juridique, les donateurs ont la possibilité de faire de la défiscalisation ».

Sébastien Gendry, adjoint au directeur de l'Agence ONF Landes Nord Aquitaine, est revenu sur les incendies de l'été 2022 : « Grâce à l'existence de ce fonds, nous avons pu lancer une campagne de collecte pour procéder à la replantation de nos forêts brûlées. »

Aujourd'hui, le fonds de dotation fonctionne avec une enveloppe annuelle d'environ 4 millions d'euros sur l'ensemble du territoire national. « Pour donner plus de sens à nos actions, c'est un mécénat de projets avec des thématiques bien précises que nous menons, souligne encore Stéphane Mongermon. Les entreprises et les particuliers qui veulent s'impliquer sur un sujet peuvent ainsi se rapprocher de nous ».

Du côté du Groupe Sud Ouest (GSO), Laurie Bosdecher, cheffe des informations de « Sud Ouest », et Delphine Jacque-Vaucamps, responsable RSE et juridique, ont indiqué que l'ensemble des marques et entités de l'entreprise est engagé pour l'environnement et l'avenir de la région Nouvelle-Aquitaine face au changement climatique à travers le projet Déclit. Le dispositif vise notamment à sensibiliser la jeunesse à travers des actions éducatives.

Pour la pointe de Coben, « Sud Ouest » a contribué à hauteur de 5 000 euros aux plantations, en reversant les bénéfices de son hors-série « Un an après les incendies de l'été 2022 ».

La forêt accueillera du pin maritime, des essences de chênes, du poirier et du pommier sauvage, du tilleul, du bouleau, du saule...



Les enfants des écoles du Médoc et de Bordeaux Métropole ont participé à la replantation d'une parcelle de forêt du site de Bombannes à Carcans-Maubuisson. - LAURENT THEILLET/ SO

Publié le 23/03/2024 – Sud-Ouest – Élise Artigue-Cazcarra